

CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 10 DE AGOSTO DE 1809.

Continúa el Resumen de los sucesos militares de España desde fines de Noviembre hasta el presente.

La mucha resistencia que hallaron los soldados de Bonaparte, tanto en sus acometimientos del día 2, como en el ataque formal del 3 por la mañana en las puertas de Alcalá, Recoletos, los Pozos &c. indicó bien al tirano el espíritu y disposiciones de los madrileños; y que ni sus 500 bandidos, ni la ocupacion del Retiro donde, por falta de guarnicion suficiente, penetraron con inesperada felicidad, podrian reducir los habitantes á una cobarde sumision, ni entraría su hermano Josef en las calles de su soñada capital de otra manera que regandolas antes con mucha sangre. Podria asaltar á Madrid: podria volar con minas sus edificios: empero este triunfo horroso le habia de costar muy caro, y dexar á las demas ciudades de España el exemplo de una tenaz resistencia y el modelo de un grande y heroico sacrificio.

Pero lo que Bonaparte no podia conseguir con las armas, ni esperar de la fuerza ni del pueblo, se lo dieron logrado la traicion y la cobardia de algunos xefes desgraciadamente puestos al frente del gobierno de la capital. No es de este lugar (y lo reservamos para otra ocasion) detenernos en las intrigas, perfidias, maquinaciones infames, y otros medios tortuosos que se emplearon en aquellos dias amargos, para entorpecer la defensa de Madrid, introducir el desorden y la confusion, dispersar la tropa de linea, paralizar los movimientos del pueblo valeroso, intimidar las autoridades, y abrir

con vergüenza y precipitación el día 4 las puertas al enemigo; à aquellas mismas falanges de barbaros que con tanta exáltacion vio Madrid en los postreros de Julio huir de sus muros y sus calles profanadas con su presencia, llevandose al rey fantástico, proclamado poco antes por ellos, y acompañado de unos pocos Españoles bastardos, y del desprecio universal de la nacion española.

Valiera mas, si ser pudiese, correr un velo sobre este triste periodo de nuestra revolucion, en que se malogró la ocasion mas oportuna de aterrizar al tirano, de desengañar á la Europa, y de transmitir á la historia un quadro digno de España y de la libertad. El mundo sabe ya que papel tan infame representó en esta miserable escena el hombre escogido por la Junta suprema para director de la defensa de Madrid: y la carta que el mismo D. Tomas de Morla escribió sobre lo ocurrido en la corte al ministro de la guerra D. Antonio Cornel, queda para testimonio eterno de su mala fé, de su inmoralidad y bastardía; y condena para siempre entre los buenos españoles y entre los hombres honrados de todos los paises, su nombre á la exêcracion y al oprobrio.

En la capitulacion de Madrid, que se firmò el mismo día 4 y que Morla llama *capitulacion honrosa*, estaba formalmente estipulado que se conservaria la libertad y seguridad de los vecinos y residentes en la corte, de los eclesiasticos seculares y regulares, y de los empleados públicos à quienes no se perseguiria por su conducta anterior, ni á persona alguna por opiniones ó escritos políticos. ¡ Vana salvaguardia que se buscaron los debiles y en que no confiaron los cautos! Apenas se divulgó en la mañana del 4 la rendicion de la villa, quando las puertas se llenan y los caminos se ven cubiertos de emigrados que prefieren todos los trabajos y privaciones del mundo à la falsa y mentida seguridad con que el tirano pretendia adormecerlos para asesinarlos en seguida. Bien

pronto Madrid fué teatro lúgubre del saqueo, de la profanacion, de las proscricion, de los destierros, de todos los horrores en suma que lleva siempre consigo esa gavilla de vándalos, fometida á un xefe que se burla desvergozadamente de las palabras y juramentos, y de la fuerte de los hombres. Este monstruo no se contentò con quebrantar de hecho la capitulacion acordada: llevó su insolencia hasta asegurar que no tenia obligacion alguna de observarla. "Españoles, dice, he entrado en Madrid. Los derechos de la guerra me autorizaban à dar un grande exemplo y à lavar con sangre los ultrages hechos à mi y á mi nacion. Solo he escuchado la voz de la clemencia. Algunos hombres, autores de todos vuestros males, seràn solamente castigados."

(se continuará)

NOTICIAS EXTRANJERAS.

AMERICA.

Jamayca 18 de Febrero.

Por el capitan de un buque español que acaba de llegar aquí, procedente de la isla de Santo Domingo, hemos sabido que el 24 del anterior á las 3 de la madrugada hicieron una salida de la ciudad los franceses con el todo de sus fuerzas, y sorprehendieron el campamento español de San Gerónimo; que el fuerte estaba enteramente desprovisto de cañones, y defendido solo por 30 hombres; y aunque en el campamento habia al pie de 700; acometidos, como fueron de improviso, se pusieron al principio en confusion. Con todo, los oficiales consiguieron reunirlos en Hayna, y capitaneados por el General Sanchez, obligaron pronto à los franceses à retirarse al Fuerte de San Geronimo, que esta á tiro de cañon de la ciudad. La pérdida de los patriotas se reduce à 100 hombres entre muertos, heridos y extra-

viados; y la de los franceses ha sido de 150 muertos y 60 prisioneros. Entre los muertos de los patriotas se cuentan dos oficiales de gran distincion, y de muy experimentado valor, à saber, D. Marcos de Torres, coronel de Dragones, que à la cabeza de solos ocho de estos, con la mayor bizarría atacó un número muy superior de enemigos, y con su propia espada mató diez franceses; pero como hubiese recibido cinco heridas mortales, su criado tuvo que sujetarle al caballo, y conducirle al campamento del General Sanchez. El otro oficial muerto ha sido D. Miguel Camaño capitán de Dragones, que con solos seis soldados penetra por entre una columna francesa, y despues de executar prodigios de valor, espiró cubierto de heridas. En el ataque del Fuerte de S. Gerónimo perecieron el coronel frances Aussejac, segundo en el mando, y otros dos oficiales de alta graduacion,

El mismo capitán que nos ha dado estas noticias, nos asegura que el Mayor Carvajal, comandante de un destacamento de 2500 hombres acampados en la orilla oriental del rio, estaba haciendo noche y dia un incesante fuego à la ciudad con un cañon de à 8, que era la unica pieza que tenia de artilleria. Por último, que poco antes de su salida habia llegado de la Havana una goleta española con dinero y municiones para los patriotas; y que era tal el entusiasmo de los soldados españoles, que no habian querido tomar dinero alguno, y habian manifestado que solo necesitaban armas y ansiaban por asaltar à la ciudad.

TURQUIA.

Constantinopla 16 de marzo.

Carta de un español residente en el arrabal de Pera.

El Gran Señor acaba de dar un paso que nos promete la tranquilidad. El 14 de este fué el dia de la paga

de los Genízaros. Al momento de distribuirla se apareció repentinamente S. A. y pidió su paga, diciendo: *yo también soy Genízaro*: acción que les prendó mucho, y les hizo prorumpir en expresiones de entusiasmo.—Entonces el Gran Señor, aprovechándose de tan buenas disposiciones, entró en el cuartel con todos ellos, y pasó allí más de una hora; pero con un semblante en que se veía la dulzura mezclada con la severidad. Les reprehendió sus excesos con amor, pero con entereza; y sus palabras llegaron á hacer tanta impresión en los ánimos de todos, que pasando de la petulancia á la docilidad (mudanza harto frecuente en plebes amotinadas) tuvieron la flaqueza de indicarle algunos de los instigadores de sus desmedidas pretensiones.—Entre tanto llegó el momento de servir el *pilaw*, ó el arroz; piedra de toque en esta para conocer la disposición de los ánimos de los Genízaros. Antes que pudiesen manifestarla, el Gran Señor diestramente dixo: *¿Y por que no se me sirve á mi también el pilaw? Acaso no soy Genízaro?* Corrieron entoces todos alborotados á presentárselo. Comió de él, y al momento las aclamaciones resonaron en todo el cuartel. Valióse hábilmente de este momento de entusiasmo para decirles que tan buenos soldados no debían estar mandados por xefes turbulentos, y depuso al Agá que ha desterrado, cuya cabeza corre gran riesgo. Esperamos con tanta ansia como inquietud ver que efectos produzcan esta y otras providencias que se han tomado.

El día 14 el Embaxador de Inglaterra presentó sus cartas credenciales al Gran Señor. Este, contra la costumbre ordinaria, habló con mucho agrado al Embaxador, y entre otras cosas le dixo: „ que le daba muchas gracias por la paz, la que miraba como la salud del Imperio: y que por su parte la mantendría inviolable eternamente.“ Al restituirse á su palacio el Embaxador se halló con dos hermosos caballos, ricamente enjaezados

que mandaba de regalo S. A.—Todo anuncia que sus intenciones son de mantener esta paz.—Se han mandado demoler las baterías que se levantaron en el Serrallo y otras partes para defender este puerto contra los ingleses: disposición que ha exâsperado â los franceses. Estos acaban de perder dos corsarios, que ha apresado una corbeta inglesa que iba de Malta â Esmirna.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

SEVILLA.

Por el Sr. Secretario de Estado y del Despacho Universal de la Guerra de España é Indias, se ha hecho saber al ejército la Real órden que sigue=Al Mariscal de campo, Conde de Belveder, comunico con fecha de hoy lo siguiente; „ Con vista de la causa formada acerca de los acontecimientos y motivos que pudieron influir en la accion de 10 de noviembre próximo pasado, se ha servido la Suprema Junta de Gobierno del Reyno, en el Real nombre del Rey nuestro Sr. D. Fernando VII, declarar, habiendose conformado con el dictamen del Supremo Consejo interino de Guerra y Marina: Que cumpla V. E. con su deber en dicha accion; que su opinion militar debe quedar bien puesta en el público, y salir V. E. libre del monasterio de la Cartuja para ser emplado en el destino que se tenga por conveniente; y que se sobresea en la citada causa.

Lo traslado â V. de órden de S. M. para los efectos convenientes, conforme â lo prevenido en ordenanza general del ejército. Dios guarde â V. muchos años. Real Palacio del Alcazar de Sevilla 12 de mayo de 1809.

Como hemos carecido aquí de relacion circunstanciada acerca de los sucesos de Santander copiamos la que trae el Morning Chronicle del 22 de Junio.

Por carta de un oficial de la Corbeta de guerra la *Revenge* que acaba de llegar â Plimout de las Costas de

España, se sabe que el patriota español D. N. Polier, joven de 22 años con algunos pocos que le siguen con picas, fusiles, y otras armas, y llegan ya al numero de 50, despues de varias escaramufas en que ha fatigado excesivamente á los enemigos, tomó á Santander por asalto y de 800 hombres que componian la guarnicion pasó á cuchillo 500, y el resto escapò yendose á bordo del *Stattira* barco ingles de guerra que estaba en la bahia; y de ellos son los 100 que ha conducido la *Revenge*. D. N. Polier es de una noble familia y en su proclamacion funda el rigor con que procede, en las atrocidades cometidas á sangre fria por los franceses en todos los pueblos abiertos de que han tomado posesion.

Carta fecha en Lisboa á 15 de Julio de 1809.

Las noticias relativas á España son bastante favorables, á saber. Que los Gabachos han abandonado las Asturias, y Galicia, dejandonos todos sus enfermos, enclavando, y arrojando al mar toda la artillería del Ferrol y Coruña, dando fuego á los Almacenes de municiones y polvora, y llevando consigo sus rapiñas, y sus robos: mas al fin se han retirado, dexando intactos los Navios y Arcenales.

El General Victor ha evaquado igualmente la Extremadura. Cuesta va en su seguimiento, y ha pasado el Taxo con un formidable ejército compuesto de 4000 Infantes, y de 1000 á 1200 caballos.

El General Wellesley, ha entrado al fin en España al frente de 3000 Ingleses, y ayer debia llegar á Plasencia en linea paralela al exercito de Cuesta. Venegas que forma el ala de recha, manda al pie de 2000 hombres, y acaba de ganar dos muy bonitas acciones en la Mancha contra el General Sebastiani que tiene sus reales en Toledo. Victor se ha fortificado en Talavera de la Reyna, en donde si permanece por algunos dias, juzgo que he-

mos de tener una batalla. El General Beresford, que manda 20^o Portugueses, se dirige à Almeyda para entrar por Leon, y seguir á Salamanca.

Se dice que en Madrid, roban à toda prisa Palacios, Iglesias, y edificios públicos, donde parece que no han dexado ni clavos.

Los Gabachos han sido derrotados, y expelidos enteramente del Tirol, cuyos brabos habitantes, y 8^o austriacos mandados por Chasteller han entrado en la Suavia, y en Babiera, arrollando quantas dificultades encontraron.

El Duque de Brunswick, se hà apoderado de Dresde, de Leipsich, y principales Plazas de Saxonía cuyo Rey ha tenido que refugiarse en Francfort.

A estas horas habrá salido de Inglaterra otra grande Expedicion compuesta de 40^o hombres, y de 20 Navios de linea. Parece que tiene por objeto el sostener el Norte de Alemania, que casi todo se halla sublevado, y amenazar el Puerto de Crompstad caso que los Rusos intenten oponerse à los Austriacos.

Por otra carta de Lisboa del 18 sabemos lo siguiente.

„ Las noticias de ayer son, que un oficial que mandaba 200 hombres se atrevio á ir á Aranjuez en donde habia pocos franceses, los acometio, hizo varios prisioneros, y traxo consigo 1330 yeguas y caballos que el 25 de Junio debian partir para Francia.

Un Guia de quien se fio un General frances, quedó prisionero, se le conduxo à las avanzadas del Exército, y el General lo recomendó à la Central: para que se le premiase con algun distintivo, por que pecuniario le sobra para pasar sus dias con solo lo que habia tomado al General frances.

CON SUPERIOR PERMISO.